



CDMX
CIUDAD DE MÉXICO



OPINIÓN

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



¡OUCH! **Ricardo Anaya** terminó mordiéndose la lengua con su rechazo a la iniciativa priista de la **Ley de Seguridad Interior** que ayer fue aprobada en **San Lázaro**.

RESULTA QUE, cuando se estaba deliberando en comisiones, los panistas estaban puestos para votar en contra... hasta que les llamaron del CEN del **PAN**. En pocas palabras les dijeron que le bajarán dos rayitas y que en lugar de oponerse, nomás se abstuvieran.

SEGÚN ESTO, el argumento de Anaya para el frenón era que los gobernadores panistas le pidieron que diera luz verde a dicha ley, dado que son ellos quienes tienen que enfrentar el tema de la inseguridad.

LO MALO para el dirigente del **PAN** es que quedó evidenciado que no trae todos los hilos, pues sólo la diputada **Claudia Sánchez** votó en favor, pero el resto de los albiazules, como **Juan Pablo Piña** y **Jorge Triana**, ignoraron lo de abstenerse y votaron en contra.

...

CONFORME pasan los días para recabar firmas, más de uno se pregunta quién será el primero de los suspirantes que aviente la toalla y deslegitime el proceso para obtener una candidatura presidencial independiente.

PORQUE, vistos los números de los apoyos que han recabado hasta ahora, da la impresión de que el ejercicio no está diseñado para abrirles puertas a los ciudadanos.

¿POR QUÉ? Pues porque no hay manera de que un mexicano cualquiera pueda conseguir las 866 mil firmas sin contar con el respaldo de una carísima estructura de promotores en todo el país.

COSA DE VER que **Jaime "El Bronco" Rodríguez** es el único que ha logrado mantenerse conforme a la expectativa de firmas planteada por el **INE** pero, claro, a un costo sumamente alto. Hay quienes calculan que el ex priista se va a gastar hasta ¡100 millones de pesos! en obtener la candidatura independiente.

Y, OBIVIAMENTE, no hay sueño ciudadano que pueda con tal desmesura de costos. Ni todos tienen las nueces, alfalfa y becerros que **"El Bronco"** dijo vender para pagar su ejército de "voluntarios". Ajá...

...

POR CIERTO que "El Bronco" estará mañana en la **Feria Internacional del Libro de Guadalajara** (no se ría), para presentar "My Guey. La comunicación políticamente incorrecta a la manera de Memo Rentería". Esto le permitirá a **"El Bronco"** hablar ampliamente de su tema favorito: él mismo y cómo logró su triunfo de la mano de su irreverente publicista.

YA encarrerado, el suspirante a **Los Pinos** que en sus ratos libres es gobernador de **Nuevo León** aprovechará para apretar su recolección de firmas, que por allá en tierras tapatías no acaba de prender.

BAJO RESERVA

El dinamitero del Frente Ciudadano

Nos dicen que ayer, con motivo de sus participaciones en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, **Ricardo Anaya y Dante Delgado** buscaron limar asperezas con políticos de Jalisco, luego de que el edil **Enrique Alfaro** fracturó al Frente Ciudadano por México al anunciar que va como candidato a gobernador solo por MC. Nos comentan que la reunión sería por la noche y no se descartaba la participación de personajes cercanos a don Enrique para buscar que el caso de Jalisco no genere una fractura en todo el país. Aunque para algunos de los miembros del Frente el caso de Alfaro no es lo que lograría impedir su conformación, pues el verdadero dinamitero de esta coalición, que pudo tener futuro, será aquel que trate de imponerse por dedazo, que no acepte un método democrático y que se obsesione con la candidatura presidencial. Sí, adivinó, es ese mismo que usted está pensando.



Enrique Alfaro, alcalde de Guadalajara

MC, el verdadero interés

El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano (MC), **Dante Delgado**, aseguran, está jugando sus fichas dentro del Frente Ciudadano por México, luego de que manifestó su apoyo al Partido Acción Nacional (PAN). Nos dicen que la intención real es la de potencializar a su partido de cara a los próximos comicios, pues de acuerdo con sus sondeos y análisis éste tendría un crecimiento electoral de 700%, algo que por sí solo no lograría. Nos explican que al líder de MC no le interesa en lo más mínimo quién pueda ganar la Presidencia de la República, sino mantener con vida a su partido y, desde luego, los millones de pesos y beneficios que eso implica.

Sigue en el aire candidato PRI-PVEM en Chiapas

En tiempos de destapes rumbo a 2018 sigue en el aire la definición del candidato de la eventual coalición PRI-PVEM al gobierno de Chiapas, a pesar de que los mandos de los partidos han examinado encuestas de distintas casas que colocan a los suspirantes en el arrancadero de salida. Nos explican que en el Verde están los nombres del diputado local **Eduardo Ramírez**; el alcalde de Tuxtla Gutiérrez, **Fernando Castellanos**, y el senador **Luis Armando Melgar**. Del PRI, están el senador **Roberto Albores Gleason**; el presidente del Congreso chiapaneco, el beltroquista **Willy Ochoa**, y **José Antonio Aguilar Bodegas**, quien busca opciones en otros partidos políticos, nos comentan. En tierras chiapanecas, nos dicen, saben que la postulación de **José Antonio Meade** acarreará una pronta definición.

¿Y ahora, diputados panistas rebeldes?

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados se dividió al votar la Ley de Seguridad Interior este jueves. Nos cuentan que en el PAN, que encabeza **Marko Cortés**, votaron 14 panistas a favor, 17 en contra y 48 se abstuvieron. Nos dicen que a pesar de que se preveía un voto mayoritario en contra, se les dejó libre la votación, y hubo razonamientos de diputados y gobernadores panistas en el sentido de cómo oponerse a la Ley de Seguridad Interior si hay Fuerzas Armadas desplegadas en muchas de sus entidades y si hubiera un retiro de éstas, simplemente no habría cómo controlar la crisis de inseguridad que hay en muchas de ellas. En esta ocasión los que votaron diferente a la postura de su coordinador y de su dirigencia serán considerados diputados rebeldes, o peor aún, traidores, como han llamado a los senadores azules que no se han plegado a los designios de los dirigentes de su partido.



FRENTE POLÍTICOS

I. Desatorón. El PRI y sus aliados en San Lázaro lograron aprobar la Ley de Seguridad Interior, que regulará la actuación de las Fuerzas Armadas en el combate al crimen organizado. La Comisión de Gobernación la sacó en *fast track* y, en seguida, el PRI gestionó para que la procesara el Pleno. Diputados como **Clemente Castañeda**, de Movimiento Ciudadano, advirtieron que la ley "militarizará al país, es inconstitucional y violentará los derechos humanos". Mucho hablan en contra, pero proponen poco. La regulación de las Fuerzas Armadas debe darse para que regresen eventualmente a los cuarteles. Los estados no pueden solos. Extraño, pero no dejaron entrar a medios de comunicación ni a organizaciones. Además, el Canal del Congreso no programó la transmisión de la discusión. Ahora, pasará al Senado para su aprobación. ¿Por qué tanto misterio, pues qué esconden?

II. Medio transparentes. Con la Ley Anticorrupción empanzanada, la presentación de la declaración 3de3 por parte de funcionarios públicos, más que una responsabilidad legal se ha convertido en, apenas, una obligación moral. Para **Luis Torre Aliyán**, presidente de la Coparmex en Tamaulipas, es inaceptable que el argumento de quienes no cumplen con esta demanda ciudadana sea la inseguridad. El representante de los empresarios en Ciudad Victoria lamentó las declaraciones de **Mario Soria Landero**, contralor estatal, respecto de que no han cumplido por temor a situaciones de inseguridad. Molesto, y con toda razón, manifestó que es inadmisible que oculten su 3de3. De vergüenza: sólo un alcalde, de los 43 municipios, ha cumplido. ¿Qué esperan?

III. Batallas perdidas. En Hidalgo, un comando ingresó violentamente a un domicilio en el municipio de Cuautepec de Hinojosa, sometió a una mujer y raptó a **Nadia**, una niña de nueve años, según confirmaron autoridades municipales, quienes, rebasadas, mantienen las indagatorias que se han extendido a estados vecinos sin que se localice a la menor. En Chiapas, cientos de familias "lo dejan todo" por temor a los grupos armados. Este tipo de historias, que se repiten cada vez con más frecuencia, indican que, ante la pasividad de las fuerzas policiacas, los criminales se permiten todo.

IV. Movilidad. **Mikel Arriola**, titular del IMSS, hizo un anuncio que compete a miles de mexicanos. Desde ayer, el pago de subsidios por incapacidad será depositado en línea a la cuenta del trabajador, con lo cual se eliminarán cinco millones de visitas que los derechohabientes realizaban al año a las ventanillas del instituto para este trámite. Esto representa un ahorro anual de 60 millones de pesos para el IMSS por concepto de comisiones bancarias, equivalente a 86%. Además, dio a conocer un nuevo criterio que establece la aplicación de 84 días de incapacidad completa para las madres derechohabientes que tengan partos prematuros. La medida beneficia a ocho mil aseguradas que sólo recibían 42 días. No hay duda, hay funcionarios a quienes las cuentas sí les salen.

V. Espaldarazo. Hay funcionarios que, gracias a su labor, se distinguen en cualquier escenario. El doctor **José Narro Robles**, secretario federal de Salud, y quien fuera uno de los más fuertes precandidatos del PRI a la Presidencia de México para la contienda electoral de 2018, fue reconocido por el gobernador de Tabasco, **Arturo Núñez Jiménez**. El mandatario local se mostró contento de que en su entidad se realizara la 18 Reunión Ordinaria del Consejo Nacional de Salud, el evento más importante del año para el sector, y en el que aprovechó para destacar la trayectoria y conciencia crítica de **Narro Robles**. Y no es el único que lo aplaude, miles de personas lo distinguen por su desempeño en varios sectores públicos.

PEPE GRILLO



¿Habrá pastel?

Un día como hoy hace 5 años, Enrique Peña Nieto asumió la Presidencia de México.

Supuso el regreso del PRI a Los Pinos después de doce largos años en la fría banca de la oposición. Peña lideró la campaña electoral para la Presidencia de principio a fin. Obtuvo un triunfo claro, con más de 3 millones de votos de ventaja sobre el segundo lugar, que fue Andrés Manuel López Obrador.

Arrancará su sexto y último año de gobierno habiendo decidido la sucesión al interior de su partido y con el paquete de reformas estructurales, que son el rasgo sobresaliente de su gestión, operando.

Las cifras negativas en materia de seguridad y la racha de casos de corrupción sobre todo entre gobernadores de su propio partido son retos a vencer en el año que le resta.

En los pasillos

Por fin se reunieron consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral.

No es que hayan respondido así al clamor ciudadano de que los titulares de los organismos electorales se juntaran para afinar criterios, pues suelen tomar senderos divergentes.

Nada de eso. Se toparon por sorpresa en los pasillos de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara y no les quedó más remedio que saludarse.

Ojalá, después de los saludos de rigor, hayan

concertado un encuentro para tomarse un cafecito, o los que sean necesarios, y dirimir por qué evalúan un mismo hecho de maneras distintas

Una década después

En diciembre del 2006, arrancaron en Michoacán los llamados Operativos Conjuntos, una estrategia para combatir a las bandas del crimen organizado directamente con personal militar.

Desde entonces, soldados y marinos han llevado a cabo miles de misiones en las calles, callejones, cerros y barrancas del país, sin un marco legal que regule sus tareas.

En diciembre del 2017, más de una década después, una Ley de Seguridad Interior ha sido aprobada en lo general en la Cámara de Diputados.

Secretarios de Defensa y de Marina pidieron en todos los tonos, sin tener eco, que los dotaran de un marco legal.

La votación en San Lázaro estuvo contaminada por los jaloneos propios de las campañas políticas, pero habría sido inadmisibles seguir esperando.

Carabias y Belisario

La doctora Julia Carabias es la primera mujer en más de dos décadas en obtener la Medalla Belisario Domínguez.

Se trata de una presea que otorga el Senado de la República a los ciudadanos mexicanos más eminentes. Se recuerda así el sacrificio del senador chiapaneco opuesto al dictador Victoriano Huerta.

Bióloga por la UNAM, la doctora Carabias es una autoridad mundial en materia de regeneración de selvas tropicales y manejo de recursos naturales.

Fue secretaria de Medio Ambiente en el gobierno de Ernesto Zedillo.

pepegrillocronica@gmail.com

**ESTRICTAMENTE
PERSONAL**

**>
RAYMUNDO
RIVA PALACIO**



Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

Nuño, a la campaña

El diseño de la estrategia del destape y arropamiento de José Antonio Meade para la candidatura presidencial del PRI, se construyó el sábado en Los Pinos. El presidente Enrique Peña Nieto citó a quien sería ungido, junto con el líder nacional del PRI, Enrique Ochoa, y quien se ha convertido en su principal asesor político, Aurelio Nuño, el secretario de Educación. Esa larga jornada tuvo una prolongación natural hasta el domingo, donde Peña Nieto y Meade se concentraron en el relevo en la Secretaría de Hacienda. Con ello, el primer equipo para la campaña presidencial quedó resuelto. Ochoa, elogiado por Peña Nieto y Meade sobre cómo ha manejado al partido, seguirá al frente de él; Nuño dejará en breve Educación y se moverá para ser el coordinador de la campaña presidencial.

Peña Nieto volverá a recargarse en las dos personas que construyeron y redactaron sus reformas más controvertidas, la Educativa y la Energética, para apostar, con quien desea concluya la instrumentación, a un proyecto transeñal. Nuño, quien en la campaña presidencial de 2012 formó parte del equipo de asesores del jefe de grupo, Luis Videgaray, fue encar-

gado por Peña Nieto para preparar esas dos reformas, que Ochoa estructuró y redactó el elemento que acabó con el control sindical de los maestros al eliminar el traspaso hereditario y patrimonialista de las plazas, y su manejo de premios y castigos.

La primera rueda del engranaje electoral está puesta, pero falta mucho más. Peña Nieto debe tener claro que el PRI se encuentra en tercer lugar de preferencia electoral por partido, y como señaló Roy Campos, director de Consulta Mitofsky, en Foro TV, nunca cuando ha arrancado en tercer lugar en una campaña, ha logrado remontar la desventaja. Apostar por Meade recoge parte de la preocupación por el desgaste del PRI como partido en el poder, y de lo inconveniente de presentar un candidato priista cuando el sinónimo en el imaginario colectivo de tal filiación es la corrupción. El modelo que esboza es el del Estado de México, donde Ochoa de forma orgánica, y Nuño como enlace presidencial, jugaron un papel activo para que Alfredo del Mazo ganara la elección.

Diseño y estrategia fue lo que se utilizó en el Estado de México. Recursos federales abiertos y

discrecionales, que incluyó que el propio Meade, como secretario de Hacienda, fuera a hacer campaña disfrazada en las últimas semanas de la contienda, fluyeron en cantidades que parecían ilimitadas. La estrategia repartió responsabilidades al gabinete en municipios y regiones, inventó un candidato de oposición altamente competitivo, como fue Juan Zepeda, del PRD, dinamitó una alianza entre ese partido y el PAN y, en una elección polarizada, lanzó una *guerra sucia* contra Morena, donde la bala de plata fueron los videos en los que Eva Cadena, aspirante de ese partido a una alcaldía en Veracruz, recibía dinero supuestamente para Andrés Manuel López Obrador y las campañas morenistas. Esa campaña rompió el *momentum* de la candidata de Morena al Estado de México, Delfina Gómez, y contribuyó a que Del Mazo ganara.

Uno de los arquitectos de la victoria, Nuño, estaba feliz días después de conocerse los resultados de la elección. En una charla se le hizo notar que aunque había ganado Del Mazo, no había sido por los votos del PRI, que fueron 56 mil menos de los que consiguió Morena, sino por los casi 300 mil que le aportaron los partidos coaligados. "Eso no importa", atajó vehemente, "ganamos". El modelo de la elección en el Estado de México prácticamente tenía a Del Mazo acotado únicamente a ser candidato, mientras que desde Los Pinos se administraba la estrategia, el mensaje, la operación política de tierra y la *guerra sucia*.

La campaña presidencial de 2018 apunta en esa misma dirección. Meade como el candidato y Nuño como el coordinador de la campaña y el enlace con el es-

tratega en jefe, que será el presidente Peña Nieto. Sin embargo, a diferencia del Estado de México, donde el gobierno y el PRI jugaron de manera homogénea, en la campaña presidencial tiene que haber amarres que quizás no se están viendo en este momento. El principal es qué va a hacer el Presidente con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, el gran perdedor en la lucha por la candidatura, y que ha dado pruebas en elecciones anteriores de estar dispuesto a ir contra el PRI cuando los candidatos no son los suyos o no se consensuaron con él. Meade es el caso.

Osorio Chong tiene la relación con todos los gobernadores priistas, y la mayoría de ellos, sobre todo en el sur del país, forjaron alianzas con él para llegar al poder. También tiene ascendencia sobre la estructura burocrática del partido y control sobre los sistemas de inteligencia política. Un individuo con su personalidad, agraviada y molesta como se encuentra en estos días, que tiene instrumentos para hacer daño si se lo propone, es altamente peligrosa para una candidatura que hoy sólo tiene la fortaleza de quien lo ungió y de las cúpulas, pero que es vulnerable, cuando menos por ahora, en el despliegue territorial.

En los reajustes que deberá hacer el Presidente para limpiar de basura interna la campaña de Meade, se encuentra el rol que le deberá asignar a Osorio Chong, cuya importancia estratégica permite argumentar que sería la siguiente rueda del engranaje electoral priista a poner en marcha, si se quiere apuntalar el proyecto transexenal que se dibuja en Los Pinos.

PRI: rebelión silenciosa y operación cicatriz

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

La disciplina no quita la molestia. Lo corroboraron quienes operaron la postulación de **José Antonio Meade**, desde Los Pinos hasta Insurgentes Norte.

Por eso se da el manejo de crisis, actitud rara en un gobierno víctima de hechos, denuncias y escándalos para los cuales no ha habido respuesta oportuna y mucho menos eficaz.

Por eso no ha podido sobreponerse a revelaciones como la *Casa Blanca* o la detención y desaparición de estudiantes normalistas en un municipio perredista a manos de una autoridad perredista y una policía perredista.

El Gobierno federal asumió como esponja las culpas **José Luis Abarca**, alcalde de Iguala a impulso, obra y gracia del entonces perredista y hoy dueño de Morena, **Andrés Manuel López**.

Con la sucesión se ha decidido operar para mantener la unidad del PRI y reducir al máximo las resistencias internas y críticas externas.

Así se programan los encuentros de **Meade** con quienes supuestamente compitieron con él aunque la decisión haya sido bipersonal, con **Videgaray** como autor y **Peña** como ejecutor.

Estos encuentros seguirán y se publicitarán como los tenidos con **Osorio** y **De la Madrid**.

Pero aquí hablamos de molestias.

LOS IMPULSARON A SEGUIR, PERO...

¿Qué incomodó a los ex aspirantes?

Básicamente la descortesía de no informarles forma y fondo: la decisión cupular tomada en Los Pinos a favor de uno solo —**José Antonio Meade**— y de ocultarles el mecanismo.

Porque todavía a principios de la semana pasada más de alguno fue invitado a continuar en pos de la candidatura del PRI.

Estaban **José Antonio Meade**, **Miguel Ángel Osorio Chong**, **José Narro Robles**, **Aurelio Nuño** y **Enrique de la Madrid**, los primeros cuatro encartados por el senador **Emilio Gamboa** y el último apoyado en méritos propios.

Varios de ellos se sienten maltratados.

Y conste: hablamos de molestia, no de indisciplina.

Ninguno saldrá a criticar al candidato, pero las resistencias se sentirán en otra parte del reparto de postulaciones tricolores.

Va un avance: ninguno de los cuatro dejados en el camino está dispuesto a ser candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad de México y por tanto no cabe ver ahí ni a **Nuño** ni a **Narro** ni a **De la Madrid**, como se ha especulado.

Uno de ellos ya fue invitado de manera informal. Sorprendido pero incómodo, consultó con asesores y en conjunto decidieron rechazar el ofrecimiento.

El otro caso es público: **Enrique de la Madrid** ha dicho no estar interesado en ir por la capital.

Y SIGUE EL CANDIDATO SUSTITUTO

1. Mientras **José Antonio Meade** y **Miguel Ángel Osorio Chong** encabezan los esfuerzos de cicatrización, empieza la distribución de cargos.

El primero de ellos es el coordinador de la campaña, donde se ubica al secretario de Educación Pública, **Aurelio Nuño**, posición clave tanto en la función operativa como candidato sustituto.

Fue el papel de **Ernesto Zedillo** con **Luis Donaldo Colosio**.

2. El libro *Aves de paso* del ex cónsul y director del Instituto Ortega Vasconcelos, **Antonio Meza**, es un llamado de atención sobre la migración infantil hacia Estados Unidos.

Al menos 150 mil niños mexicanos centroamericanos no acompañados intentan cruzar cada año el río Bravo y reunirse con sus familias, revela **Meza**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



LEER MÁS COLUMNAS

01 NOV 2017

Página: 4 Sección: MÉXICO



“El PRI es más calderonista que Felipe Calderón...”

Lo que hay que ver y escuchar en San Lázaro. Dice el diputado del PAN **Jorge Triana** que “el PRI es más calderonista que **Felipe Calderón**”, en materia de combate al crimen organizado.

Hizo su pronunciamiento en el marco del debate sobre la Ley de Seguridad Interior, que regula la actuación de las Fuerzas Armadas en labores que les corresponden a las policías.

El dictamen fue aprobado ayer en San Lázaro por 204 votos a favor, emitidos por el PRI, PVEM, PES, Nueva Alianza, y 14 del PAN.

La bancada del PAN —109 diputados— votó dividida.

Fueron 17 los azules que se plegaron a la consigna del Frente Ciudadano por México y votaron en contra, con el argumento de que viola la Constitución.

Otros 14 diputados del azul lo hicieron a favor. Son de estados con fuerte presencia del crimen organizado: Baja California Sur y Tamaulipas. Pero también de Querétaro, la tierra de **Ricardo Anaya**.

Los gobernadores de esos estados se movieron para apoyar la ley.

El resto del grupo blanquiazul se abstuvo o no votó.

La diputada panista **Claudia Sánchez Juárez**, del Estado de México, fue de las que votó a favor. ¿Qué le convenció del dictamen?, le preguntaron.

“Los elementos del Ejército también son personas. Tenemos que voltear a verlos. Nuestra responsabilidad es velar por ellos”, respondió.

La iniciativa ya fue enviada al Senado como minuta. Era reclamada públicamente por el presidente **Peña** y con más ahínco por el secretario de la Defensa, **Salvador Cienfuegos**.

El general secretario está convencido de que la ausencia de un marco jurídico que regule la actuación de las Fuerzas Armadas en labores de policía deja sin protección legal a soldados y marinos que arriesgan su vida en el combate a la delincuencia organizada.

“El Frente Ciudadano por México, por el contrario, considera que la ley violenta la Constitución al “legalizar lo ilegalizable” y “perpetuar lo que debe ser temporal”, para usar los términos del diputado del PRD **Agustín Basave**.

El dictamen fue repudiado por organizaciones de defensa de los derechos humanos, que ayer se hicieron presentes en el Palacio Legislativo para condenar a los diputados que apoyaron. Los llamaron “¡cobardes!” y “¡golpistas!”.

En el debate se hicieron cantidad de afirmaciones derivadas de interpretaciones intencionadas de la ley.

La más insistente: que las Fuerzas Armadas podrán reprimir protestas sociales que no sean pacíficas, pero también que se busca la “militarización” del país, y que propicia la violación de los derechos humanos.

■ El arranque del larguísimo debate en el Pleno —más de cinco horas— tuvo un sesgo emblemático.

El dictamen fue fundamentado ante el Pleno por la diputada del PRI **Mercedes del Carmen Guillén Vicente**, hermana del subcomandante **Marcos**, el mero mero del EZLN en Chiapas.

Guillén Vicente es presidenta de la Comisión de Gobernación de la Cámara baja.

La legisladora tamaulipeca dejó claro que el dictamen no significa la militarización del país.

“Toda intervención está sujeta a una temporalidad específica que no puede exceder de un año y únicamente podrá prorrogarse por acuerdo del Presidente de la República”, dijo.

La aplicación de la Ley de Seguridad Interior se realizará sólo cuando la gravedad de la situación lo amerite “y como último recurso”, subrayó.

■ Para atrás en el tiempo. Diciembre de 2006. Inicia el sexenio de **Felipe Calderón**. El entonces Presidente de la República declara formalmente la guerra al crimen organizado. Lanzó a la calle a las Fuerzas Armadas sin poner reglas ni marcar límites.

Aparece en fotos vestido de soldado y rodeado de oficiales. La imagen simbolizaba la determinación del nuevo mandatario para eliminar las organizaciones del crimen organizado.

La guerra al narco no terminó con el sexenio de **Felipe**. Los soldados no volvieron a sus cuarteles con la llegada del

presidente **Peña**, a pesar de su rechazo a realizar tareas que les corresponden a las policías.

Se mantienen en las calles y, tanto la población, como gobernadores y alcaldes en los estados piden, suplican, que incrementen su presencia. Saben que "si los verdes" se van, quedan a merced de las poderosas bandas del crimen organizado.

La cifra real de las víctimas de esta "guerra" nadie la tiene. Los cálculos andan en los 170 mil muertos y 25 mil desaparecidos. El luto es la divisa en estados como Guerrero, Veracruz, Tamaulipas, Sinaloa, Baja California Sur, Chihuahua...

■ La Ley de Seguridad Interior se aprobó en San Lázaro al final del año más violento en décadas. Sólo en octubre de 2017 se cometió en México un homicidio doloso cada 16 minutos con nueve segundos, según el Observatorio Ciudadano.

El macabro conteo suma, hasta octubre, alrededor de 23 mil muertos. Eso lo convirtió ya en el año más violento desde 1997.

Y aún faltan los números de noviembre y diciembre.

¿A qué se debe el repunte de la violencia?, preguntamos a un experto en seguridad, otrora hombre importante en el Cisen y luego en la Comisión Nacional de Seguridad.

"La falta de compromiso de los gobernadores", respondió de bote pronto.

El experto mencionó otros poderosos motivos: el incremento significativo en la importación de armas, la disputa de los cárteles por el mercado de drogas y el sólido vínculo de la Asociación del Rifle con el Partido Republicano en Estados Unidos, que eliminó el decreto que prohibía la venta de armas de asalto.

El también exfuncionario manifestó su satisfacción por el hecho de que fue rechazada la iniciativa de mando mixto. "Eso puede ayudar a que se apruebe el mando único", puntualizó.

LOS MALOSOS

MILITARES AL GRITO DE GUERRA EN LAS CALLES DE MÉXICO; APRUEBAN LEY DE SEGURIDAD INTERIOR



Más de seis meses han pasado desde que las capitánías de puerto pasaron de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de **Gerardo Ruiz Esparza**, a la Secretaría de Marina de **Vidal Soberón**, el 4 de mayo, desplazando a la Marina Mercante, según esto por la inseguridad.

Seis meses y nadie sabe sobre grandes incautaciones o captura de bandas de tráfico de estupefacientes a raíz de la militarización de puertos, eso sí, más de 60 mil millones de pesos en proyectos se preparan en manos de los marinos.

Con esa seducción totalitaria que entusiasma a la utilización de las Fuerzas Armadas en asuntos civiles como la inseguridad, fue aprobada ayer la Ley de Seguridad Interior en la Cámara de Diputados, impulsada por las bancadas del PRI de **César Camacho Quiroz**, la del Verde de **Jesús Sesma** y la del PRS de **Alejandro González**.

La alerta prendió a las ONGs dedicadas al tema, dos de ellas México Unido Contra la Delincuencia de **Francisco Torres Landa** y Causa en Común de **María Elena Morera**, quienes piensan interponer una acción de inconstitucionalidad ante el peligro de disparar las violaciones a los derechos humanos.

La ley, tal como se aprobó, considera la activación del protocolo de seguridad interior prácticamente ante cualquier conducta delictiva, el Ejecutivo tendrá una enorme manga ancha para utilizar a las Fuerzas Armadas en las calles. Pero a las ONGs no les preocupa tanto **Enrique Peña Nieto**, sino el que viene en su lugar.

Entre las inconsistencias de la ley está que NO delimita con claridad la diferencia entre seguridad interior y seguridad nacional. Los criterios son confusos y amplios, y cualquier argumento para combatir al crimen organizado justificará su aplicación. En la práctica es una bomba de tiempo para los ciudadanos.

Bastará con que la autoridad estatal solicite al Ejecutivo activar el protocolo, y a este NO le quedará más que confiar en los mandos regionales, eso pasó con el ex procurador de Nayarit, **Édgar Veytia**, al servicio del gobernador priísta **Roberto Sandoval...** y del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) de **Nemesio Oseguera El Mencho**. **Veytia** está detenido en EU por tráfico de heroína, metanfetaminas, marihuana y otras monerías.

En febrero, el procurador nayarita convenció a la Marina de actuar contra una falange del cártel de los **Beltrán Leyva**, a cargo de **Juan Patrón 'El H2'**. Así se dio el ataque espectacular con el helicóptero artillado en una zona habitacional de Tepic, contra los rivales de **Veytia** y del CJNG.

PARÁLISIS LEGISLATIVA DE MORENA EN ASAMBLEA CDMX, MUESTRA DEL 2018



Si usted quiere un adelanto de lo que pasará en el 2018 con bancadas más fuertes de Morena de **Andrés Manuel López Obrador** en la Cámara de Senadores y la de Diputados... ¡échele un vistazo a la Asamblea Legislativa de la CDMX!

El coordinador morenista **César Cravioto Romero** NO controla -o no quiere- el estilo porril de sus huestes que traen el encargo de provocar parálisis legislativa, así que la cosa va para largo, no obstante la presión de las bancadas del PRD, PAN y PRI lograron la aprobación de **Mónica López** como delegada de Venustiano Carranza.

Entre los pendientes está la ley de ingresos y egresos, las leyes secundarias de la Constitución de la CDMX, y muchas más. Para darnos una idea, la sesión del miércoles duró 20 minutos, el NO pase de lista de los 14 asambleístas de Morena y el caos, boicotean la operación de los grupos parlamentarios de **Leonel Luna** del PRD, **Jorge Romero Herrera** del PAN, **Israel Betanzos** del PRI, y del mismo **Cravioto**.

SUPREMA CORTE A PONER ORDEN POR DESCREDITO DEL TRIFE



Al paso que va el conflicto entre los consejeros del INE de **Lorenzo Córdova**, y el Trife de **Janine Otálora**, la Suprema Corte de Justicia de **Luis María Aguilar** tendrá que meter mano para garantizar imparcialidad y justicia en la aplicación de criterios y dar tranquilidad a las elecciones del 2018.

Son muy claras las pruebas presentadas por los consejeros **Ciro Murayama**, **Pamela San Martín** y **Benito Nacif** sobre la actuación dudosa de los magistrados del Tribunal Electoral.

Y como va la competencia de tercios, cualquier conflicto entre **Andrés Manuel López Obrador**, **Ricardo Anaya Cortés** y **José Meade Kuri-breña** tendrá un Tribunal de poco fiar, donde se aplican criterios dudosos como en Coahuila, en este caso a favor de **Miguel Riquelme**, nada más que ahora el riesgo a nivel nacional.

ALHAJERO

#OPINIÓN



MARGARITA, LA MÁS AFECTADA POR MEADE

Bien podría decirse que Zavala se convirtió en "daño colateral" de la unción de Meade como candidato presidencial

MARTHA ANAYA

Margarita Zavala se quedó en el peor de los mundos: sin el apoyo del PAN, sin el apoyo del Frente por México y con un José Antonio Meade como candidato del PRI que "le come" los votos que ella pudo haber aspirado a tener como candidata independiente.

Así lo ve la senadora panista Marcela Torres Peimbert. Y no es la única. En los análisis realizados en el Cuarto de Guerra de Acción Nacional que encabeza Santiago Creel, dan cuenta de un hecho que asoma claramente: La más afectada con la candidatura de Meade es Margarita.

Según sus proyecciones, la esposa de Felipe Calderón perdería buena parte de sus posibles electores en los próximas semanas -y por supuesto, en la elección de julio- dado que los votantes que ella atraía del sector inconforme de Acción Nacional con su actual dirigencia, son prácticamente los mismos que van a apostar -y prefieren- al ex secretario de Hacienda, aunque éste porte los colores del tricolor. Torres Peimbert no le da vuelta a lo que sucede con la hoy candidata independiente Margarita Zavala

con la decisión del PRI de llevar a Meade -un candidato ciudadano que dice no haber pertenecido nunca a un partido político-, como candidato presidencial: "Ella es la gran perdedora con la designación de Meade", asienta.

LA ESTÁN MIDIENDO EN SU TAMAÑO REAL, DICE PEIMBERT

Desde la perspectiva de la senadora panista, Margarita cometió un error al salirse del PAN. Incluso -apunta- "le hubiera servido más al gobierno" si se queda dentro del partido. Previo el "destape", las encuestas ubicaban a Zavala con alrededor de un ocho, quizás un nueve por ciento de las preferencias electorales. Será cosa de ver lo que sucede próximamente.

Por lo pronto, queda claro que a la ex Primera Dama le está costando trabajo conseguir las firmas que requiere para lograr la candidatura como independiente (según el Índice El Heraldo, apenas lleva recabado 31% de lo requerido).

¿A qué se debe eso? La respuesta de Marcela Torres Peimbert es directa: "La están midiendo en su tamaño real".

PERO LOS CALDERONISTAS NO PIERDEN.- Margarita puede ser, efectivamente, la "gran perdedora" en términos electorales; pero los que no pierden son los calderonistas en general.

Por ejemplo, ninguno de los llamados "senadores rebeldes" pierde algo. Al contrario, todos se alinearon de inmediato con Meade. Son sus cuatachos.

Lo mismo ocurre con algunos de los gobernadores de extracción blanquiazul (particularmente Francisco Domínguez, de Querétaro y Carlos Mendoza Davis, de Baja California Sur). Y el expresidente Felipe Calderón, mucho menos. Como bien dice el ex canciller Jorge Castañeda, Meade encarna y simboliza el Pacto de la Omertá entre Calderón y Enrique Peña Nieto.

GEMAS: América Móvil, de Carlos Slim, obtuvo los derechos de transmisión de los Juegos Olímpicos de 2018 a 2024.

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



¿ESTÁN OYENDO INÚTILES! CSG

Luis, Ildefonso y Kenneth llevan un año tratando de entender la psicología del inquilino de la Casa Blanca

LUIS
SOTO

En octubre de 2000 –al final del sexenio de **Ernesto Zedillo**–, reapareció en México su antecesor, el autoexiliado expresidente **Carlos Salinas de Gortari**, y con bombo y platillos anunció la presentación de su libro *México: un paso difícil hacia la modernidad*, en el que lanzaba dos graves acusaciones contra Zedillo: le imputaba la derrota del PRI del 2 de julio de ese año, y la grave crisis económica y financiera de 1995, ocasionada por lo que llamó *el error de diciembre* de 1994. La estrategia mediática salinista de propaganda para su libro fue intensa y extensa, pues incluyó a muchos medios impresos y electrónicos, y una buena cantidad de *palersos* que aceptaron difundir sus puntos de vista. No habían transcurrido más de 24 horas después del anuncio de ese libro, cuando se hizo pública una conversación telefónica entre **Raúl y Adriana Salinas de Gortari**, en la que **el hermano incómodo** decía a su hermana –a grito pelado– que **los millones de pesos** que formaban su enriquecimiento inexplicable **pertenecían, en realidad, al exprimer mandatario de la nación.**

Con el escándalo a cuestas y **con la cola entre las patas –es un decir–**, Carlos Salinas no tuvo más remedio que

olvidar sus ataques a Zedillo, agarrar sus chivas y regresar al exilio en Irlanda. Hoy, 17 años después, **Salinas presentó otro libro**, no para criticar las acciones del presidente Peña Nieto en su sexenio, sino a todos los participantes en las negociaciones del TLC, desde **Luis Videgaray**,

**¿ESTÁN OYENDO
INÚTILES!
DIRÍA
PAQUITA**

Ildefonso Guajardo y Kenneth Smith, empresarios y *cupuleros* que integran el *cuarto de junto*, analistas bisoños y de los otros... que andan diciendo que “hay vida después del TLC”, que “no nos preocupemos”, que “Estados Unidos serían el más afectado si Donald Trump decide cancelar el TLC”, “que tenemos Plan B”, que “no hay tiempos fatales”, y otras declaraciones por el estilo.

¡Se equivocan, señores! Pareció decirles Salinas la semana pasada: una cancelación del TLC tendrá peores repercusiones para México que para EU, no sólo en el ámbito económico, sino político. Y recordó que el TLC permitió un nuevo tipo de relación en la que políticas nacionales bien pensadas y negociadas permitían tomar decisiones en un horizonte a largo plazo... el Tratado cambió el entendimiento político de México y su complicadísimo vecino del norte. Permitted ya no depender del humor de quien gobierna (en Estados Unidos), sino hacer pasar la relación a reglas establecidas. Hasta que llegó **Trump**, quien quiere mandar al diablo al TLC, mientras que Luis, Ildefonso y Kenneth llevan un año tratando de entender la psicología del inquilino de la Casa Blanca, y no saben cómo hacerle para esculcarle el cerebro, le faltó decir al señor licenciado Salinas de Gortari. **¡Están oyendo inútiles! Diría Paquita.**

AGENDA PREVIA: El 5 de diciembre, **Clemente Cámara** tomará protesta como presidente del Consejo Directivo de la **Asociación Nacional de Publicidad**. **¡Pobres asociados! No saben a lo que le tiran, comentan en el ancho mundo de la publicidad.**

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

DEFINICIONES



#OPINIÓN

AMLO SALE DE COMPRAS

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN

Morena coquetea con parte de la mafia del poder para convencerla de ir juntos en 2018. AMLO quiere hacerse acompañar en la boleta por Nueva Alianza, de Gordillo, y Encuentro Social, un partido de corte religioso

Por más que **AMLO** se disfrace de diferente, es igual a otros de la *mafia del poder*. Repite los mismos vicios que tanto critica.

El tabasqueño ha convertido a Morena en un centro purificador. Él decide quién es puro y quién no. Quién dejó de estar apestado, y a quién recibe a brazos abiertos. Ya lo hemos visto tendiendo puentes lo mismo con **Elba Esther Gordillo** y su clan, que recibiendo con los brazos abiertos a **René Bejarano** o apapachando a **Lino Korrodi**. Ahora, como 2018 está a la vuelta de la esquina, busca a quienes tanto criticó para invitarlos como aliados electorales. Surrealismo puro. **López Obrador** quiere hacerse acompañar en la boleta por Nueva Alianza, que formó **Gordillo**, y Encuentro Social, un partido de corte religioso. Lo de ambos partidos, es vulgar. La congruencia no está en su diccionario. El Panal es aliado del PRI en el Congreso, coqueteó con la idea del Frente y ahora se deja endulzar el oído por **AMLO**. Encuentro Social, por el estilo. Su dirigente era cercanísimo a **Marcelo Ebrard**, ahora son aliados del PRI-gobierno -con una clara tendencia a someterse a lo que dicta Bucareli-, pero trataron de convencer a **Margarita Zavala** de ser su candidata y sopesan sumarse al Frente en CDMX. Ambas franquicias, se venden al mejor postor. Si acaso algo llama la atención es que Morena les coquetea y les ponga en la mesa una limosna para convencerlos. Sí, lo mismo hizo con el PT que tiene desde hace décadas la congruencia guardada en un cajón, pero el descaro (¿o necesidad?) buscando aliados en la *mafia del poder*, sale

REPITE Y PERFECCIONA LOS VICIOS QUE TANTO CRITICA

incluso de sus propios márgenes, de por sí flexibles. La enviada del tabasqueño para negociar, **Yeidckol Polevnsky**, secretaria general de Morena, ha sostenido encuentros con los presidentes del PES, **Hugo Eric Flores**, y del Panal, **Luis Castro**. Hasta ahora, la negociación más avanzada es la que arman con Encuentro Social, sobre la mesa hay un reparto preliminar de posiciones. Sí, lo del Frente PAN-PRD es mezclar el agua y aceite, pero lo de Morena buscando a Encuentro Social y Nueva Alianza, es igual de incongruente. ¿No es Morena un partido de izquierda, que defiende la laicidad? ¿Cómo se unirían con uno de corte religioso, como el PES? La CNTE y Morena mantienen una estrecha relación, ¿cómo sumarían a Nueva Alianza, brazo del SNTE y promotor de la reforma educativa, a su proyecto? La intentona no tiene pies ni cabeza. Encuentro Social y Panal salieron a prostituirse. Ahora, de paso, exhibieron a **AMLO** que anda de compras.

OFF THE RECORD: El titiritero en Encuentro Social es **Miguel Ángel Osorio Chong**. ¿Cambiarán las señales que envió el PES a Morena, después de la comida entre **José Antonio Meade** y el secretario de Gobernación?... Por cierto, piden dos escaños en el Senado -uno para **Hugo Eric Flores**- y una veintena de diputados federales. ¿Los pagará Morena o el PRI?... Lo que no estaría a negociación es la candidatura de **Cuauhtémoc Blanco** al gobierno de Morelos. Con el PES solo o en alianza, al exfutbolista hoy no le gana nadie.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM @MLOPEZSANMARTIN



“Rebeldes” azules, en San Lázaro

Con sorpresa recibieron ayer sus compañeros en la Cámara de Diputados la decisión de la diputada mexiquense **Claudia Sánchez Juárez**, de ir en contra de toda su bancada en la Comisión de Gobernación, y votar a favor de la ley de las Fuerzas Armadas. Pero lo cierto fue que “la primera rebelde del PAN en San Lázaro” –como le llamó alguno de sus compañeros– abrió el ostión y, ya en el pleno, otros 14 azules avalaron la nueva ley, en contra de “línea”.

El pacto con Sheinbaum en la ALDF

Ahora resulta que los diputados de Morena en la Asamblea Legislativa estuvieron muy modositos, regresaron a hacer quórum y aprobaron todos los temas discutidos, entre ellos el nombramiento de la nueva jefa delegacional de Venustiano Carranza, **Mónica López Moncada**. ¿A cambio de qué? Nos comentan que el extraño comportamiento de los morenistas se debió a una solicitud de la jefa delegacional de Tlalpan, **Claudia Sheinbaum**. El acuerdo –nos dicen– fue que en la ALDF le aprobaran a quien ella recomiende para sustituirla en el cargo, una vez que se vaya a hacer campaña para la Jefatura del Gobierno. ¿No que no hacían acuerdos en lo oscuroito?

El otro simpatizante del PRI

Ayer llegó a la sede del PRI otro simpatizante del Partido Revolucionario Institucional a hacerle competencia al exsecretario de Hacienda, **José Antonio Meade**, para la candidatura presidencial. Se trata de **Martín León Rodríguez**. ¿Cómo? ¿No ha escuchado hablar de él? El suspirante dijo ser miembro del Colegio Nacional de Indígenas e Intérpretes. Su solicitud fue entregada en la Oficialía de Partes.

Cinco años en Los Pinos

El presente **Peña Nieto** celebrará hoy, en Palacio Nacional, el quinto aniversario de que llegó a Los Pinos. A diferencia del año pasado, cuando celebró en la Expo Bancomer Santa Fe, el mandatario optó, este año, por Palacio Nacional, donde asistirán los miembros del gabinete, tanto legal como ampliado, y funcionarios de la administración pública federal.

¿Convencerán a Alfaro?

Alejandra Barrales, nos comentan, anda en Jalisco, acompañada por **Dante Delgado**, presidente de MC, porque juntos fueron a tratar de convencer a **Enrique Alfaro** de que sea el candidato del Frente y no sólo vaya por su partido, **Movimiento Ciudadano**. ¿Lo convencerán?

Senadores esperan Ley de Seguridad

En el Senado hay confianza para que la Ley de Seguridad Interior se apruebe una vez que la Cámara de Diputados turne la minuta. El coordinador del PAN, **Fernando Herrera**, comentó que se analizará en qué términos llega de San Lázaro para adoptar una postura responsable. El senador priista **Enrique Burgos** destacó que hay que ofrecer mayor información a la sociedad para que quede claro el objetivo de la misma. En tanto, se modificó el calendario legislativo para agregar dos sesiones más al periodo ordinario: el 6 y el 13 de diciembre.

1 DIC 2017

TRASCENDIÓ

:Que más allá de los millones de *spots* otorgados a los partidos, que comenzarán a bombardear al público a partir de mediados de diciembre y hasta días antes de la elección federal de 2018, vendrán negociaciones interesantes en relación con los tiempos oficiales que radio y televisión entregan como prestación por las concesiones.

Pero por lo pronto se consuma un cobro doble, pues además de la entrega de millones de *spots* a los partidos, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que preside el comisionado **Gabriel Contreras**, implementa desde hace meses cobros millonarios por refrendos de concesiones.

:Que los gobernadores de filiación panista operaron ayer a favor de la ley de seguridad interior y le aportaron 14 votos, a pesar de la posición inicial de la bancada del PAN, encabezada por **Marko Cortés**, contra el dictamen para regular la actuación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad.

Así, entre los 109 diputados del blanquiazul, cuatro de Querétaro, tres de Baja California Sur, dos de Tamaulipas, uno de Durango, uno de Quintana Roo, uno de Puebla, uno de Nayarit y una mexiquense votaron a favor del proyecto.

Y aunque **Cortés** repitió que su fracción se opondría a la nueva legislación si no le aprobaban la reforma sobre el mando mixto policial, al final él registró en el tablero electrónico una de las 48 abstenciones de Acción Nacional... en otro alto contraste con sus aliados del Frente Ciudadano por México, el PRD y MC, que mantuvieron su rechazo hasta el final.

:Que por cierto, a pesar de que los líderes de la fracción del PRD en la Cámara de Diputados, **Francisco Martínez Neri** y **Jesús Zambrano**, se opusieron a la aprobación de la ley de seguridad interior, **Waldo Fernández** y **Ángel Alanís Pedraza** votaron a favor del dictamen.

El primero argumentó que "cumplió con su deber patriótico como legislador" y explicó que luego de una llamada con el gobernador de Nuevo León, **Jaime Rodríguez Calderón**, coincidieron en la necesidad de aprobar la regulación de la intervención de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, por lo que su voto fue "pensando en el bienestar de los ciudadanos neoleoneses".

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



Pemex: estafa y robo millonario

La historia parece sacada de un cuento fantástico. Y es que se trata de una narración que cumple con todos los elementos de una fantasía... pero es realidad.

Resulta que empleados de la otrora paraestatal Petróleos Mexicanos (Pemex) de Ciudad del Carmen, Campeche —hoy empresa productiva—, crearon una red de corrupción que, por años, ha servido para el saqueo de dinero de Pemex mediante contratos amañados y apócrifos.

De acuerdo con la investigación periodística —difundida ayer y hoy por el portal www.letlaroja.com—, el robo a Pemex puede ascender a cuatro mil millones de pesos, obtenidos mediante contratos manipulados por la red de presuntos estafadores.

Según las evidencias, aparecen involucrados en el saqueo los señores José Guadalupe de la Garza Saldívar, subdirector de Confiabilidad, Exploración y Producción; Víctor Hugo Ceballos Chávez, gerente de Logística Marina, y Pedro Pantoja Valencia, subgerente de Transporte de Personal.

Los tres presuntos responsables aparecen reiteradamente vinculados con la expedición de contratos y licitaciones directas que favorecen a las empresas INDHECA Grupo Constructor SA de CV y Naviera Integral SA de CV, establecidas en el Estado de México y las cuales habrían manipulado los contratos para convertirlos en un saqueo sistemático.

La investigación periodística revela no solo detalles de la logística para el saqueo millonario a Pemex, sino el destino del dinero saqueado, que ha sido utilizado para el establecimiento de una cadena de

zapaterías, la compra de casas, terrenos exclusivos y muchos otros lujos del puñado de presuntos pillos.

Un seguimiento de la comunicación entre Víctor Hugo Cevallos —motejado como *El Zapatero*— y José Guadalupe Saldívar, alias *Lupillo*, deja ver el patrón de la estafa.

Lupillo: Don Pablito Vega nos va a mandar unas cosas, dile a Pedro (Pantoja) que vaya, es en otro lugar diferente, más tarde te aviso.

El Zapatero: Tengo la información de la otra licitación, ¿también se las doy? Necesito acordar cómo vamos a quedar. El monto es más grande.

Lupillo: Ok, te encargo eso. Busca al ayudante de Don Pablo y pásale todo.

En otra conversación se lee:

El Zapatero: Están haciendo mucho ruido

con los contratos del amigo Pablo Vega, ¿qué hacemos?

Lupillo: No pasa nada, aguanta un poco. Ese asunto ya se dio y no pasa nada, además ya les salpicamos a todos. El amigo Pablo es hábil, todo está bien.

El Zapatero: Enterado, te mantengo al tanto

Una conversación más:

Lupillo: Están haciendo ruido con las facturas falsas de INDHECA, que se chinguen ellos, tu aguanta, no sabías y de ahí no te sacan, ok.

El Zapatero: Está fuerte la presión, pero yo lo manejo, de hecho ya está arreglado con el jurídico.

Lupillo: Te va a visitar un amigo de Rafa Cagigas para darte la otra parte fuerte que falta. Dile a Pedro (Pantoja) que se encar-

gue como siempre, pero que se vaya a la otra casa. Nos ponemos de acuerdo, ok.

Aquí solo hay dos cosas que agregar. Pablo Vega es propietario de Naviera Integral SA de CV, mientras Rafael Cagigas de INDHECA Grupo Constructor SA de CV. Se prueba la colusión de los funcionarios de Pemex con los empresarios.

En otras conversaciones —que se pueden consultar de manera íntegra en www.letlaroja.com— se puede leer que el dinero se mueve a diferentes domicilios, incluso que lo reparten con familiares. En un par de mensajes piden “tener cuidado de contar bien” cuando lo repartan y, en otro, que guarden medio millón de pesos en una maleta, y que sería entregada “al jefe” en un campo de golf.

El encargado de contar y repartir el dinero es Pedro Pantoja, *El Perico*, subgerente de Transporte de Personal, quien con sus 46 mil pesos de salario tiene media docena de propiedades inmobiliarias a su nombre y de familiares, entre otros lujos.

A su vez, Víctor Hugo Ceballos Chávez, gerente de Logística Marina es conocido como *El Zapatero* por poseer por lo menos 15 zapaterías en Ciudad del Carmen y, a pesar de sus “modestos” 131 mil pesos de salario, adquirió un rancho de 14 millones 400 mil pesos y 200 cabezas de ganado, sin contar con un “terrenito” de 30 hectáreas en el exclusivo Club de Golf Playa Palmas.

¿Dónde están los estrictos controles para impedir la corrupción en Pemex? ¿Quién o quiénes son los responsables del desfalco? ¿De verdad nadie se ha percatado de un escandaloso saqueo en Pemex durante años?

La historia completa la puede consultar en www.letlaroja.com.

Al tiempo. **M**

**USO
DE RAZÓN**

**> PABLO
HIRIART**



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Misiles de Corea del Norte y las elecciones mexicanas

Que el loco de Kim Jong-un haya probado exitosamente un misil intercontinental podría ser un asunto de ellos y de sus vecinos, o de Trump y los estadounidenses, pero es mucho más que eso: un riesgo para la seguridad y la economía de México.

El mundo está cerca de una guerra entre Estados Unidos y Corea del Norte, en el peor de los escenarios: con dos gobernantes sin control sobre sus impulsos, aunque Trump tenga el contrapeso de las instituciones democráticas de su país y Kim es dictador absoluto.

El misil intercontinental que probó Corea del Norte, si tiene capacidad para transportar ojivas nucleares, nos afecta físicamente a nosotros.

Y si no la tuviera todavía, en cuestión de meses va a ser posible que puedan transportar material nuclear desde esa península asiática a América del Norte.

Podrán lanzar una bomba atómica en Nueva York o en Los Ángeles. Eso afecta a México, y desde luego al mundo.

Kim Jong-un lo va a hacer aunque muera en el intento, si no se le abren las vías diplomáticas para darle una salida a sus demandas.

Un loco tiene al mundo con una pistola en el pecho, y especialmente a América del Norte, donde están Canadá, Estados Unidos y México.

Estados Unidos no está en las mejores manos para conducir el conflicto ni tiene la capacidad de persuadir a China y a Rusia para que le aten las manos al loco de Pyongyang.

Además, a estas alturas no se ve sencillo que esas potencias conserven la ascendencia sobre la dictadura comunista norcoreana que en su momento tuvieron.

Hoy Kim Jong-un está en capacidad de matar al que esté a menos de 13 mil kilómetros.

Trump ha querido presentar este conflicto con Corea del Norte como una prueba de la fortaleza del ejército de Estados Unidos, al que -dijo en campaña y al tomar la presidencia-, ya le hacen falta victorias.

Un triunfo aplastante de los estadounidenses sobre los coreanos del norte es posible, pero a un costo demasiado elevado en su país, Corea del Sur, Japón, y graves riesgos para México y Canadá.

La inexperiencia y la ignorancia de Trump lo pueden llevar a una decisión muy grave. Y si no la toma él la va a tomar Kim Jong-un.

El mundo se encuentra en problemas y las riendas de la solución o el agravamiento del conflicto las tienen, fundamentalmente, dos personas con poca capacidad de reflexión.

Para sintetizar, se vienen momentos difíciles para el mundo, que van a impactar en la economía y en el equilibrio global de poderes.

La pregunta que tenemos que hacernos en México es cómo vamos a estar parados frente a un escenario de conflictos que pueden derivar en una guerra, o que sin duda van a impactar la economía.

¿A quién vamos a elegir como presidente?

Eso es fundamental. Nos corresponde decidir si le entregamos la conducción del país a una persona experimentada, preparada y serena, o la ponemos en manos de un impulsivo, sin conocimiento del mundo y pendenciero.

Se trata de una decisión delicada, toda vez que ese candidato de arranques y ocurrencias tiene alrededor suyo a los aliados mexicanos de Kim Jong-un.

Nunca lo han ocultado: en el PT, sus dirigentes van cada año a festejar el cumpleaños del dictador, y cuadros del primer nivel de Morena defienden al régimen comunista de Corea del Norte.

¿A quién le vamos a entregar el poder?

¿Nos aventuramos con el señor de las rabietas que tiene aliados en el régimen de Pyongyang?

¿O preferimos optar por una conducción serena, equilibrada, con conocimiento de la economía y del mundo?

1 DIC 2017

¿Qué resuelve la ley de seguridad?

Una de las instituciones con mayor reconocimiento por parte de la población es el Ejército. Encuestas que registran la aprobación de diversas instituciones usualmente colocan a la cabeza o en los primeros sitios a las Fuerzas Armadas.

Hasta hace una década la labor de las tropas era principalmente de corte social y de apoyo ante desastres naturales. Esa orientación se modificó en 2006 cuando por orden presidencial grupos de militares fueron enviados a Michoacán para colaborar

en la contención de la inseguridad que se había desbordado en ese estado.

EDITORIAL

La propagación de grupos criminales, en combinación con corporaciones policiacas débiles o infiltradas por la delincuencia, tuvo como consecuencia que se volvieran escenas comunes los patrullajes del Ejército y la asignación de tropas a tareas de seguridad pública, a pesar de que el artículo 21 de la Constitución establece que esa función corresponde a cuerpos civiles a cargo de la Federación, de los estados o los municipios. Organizaciones sociales, de derechos humanos —nacionales e internacionales—, así como el propio Ejército, señalaban la inconsistencia.

Durante todo este tiempo el Ejército ha venido realizando funciones que hasta ayer no se encontraban en ninguna normatividad.

Este jueves se aprobó en el Congreso de la Unión la Ley de Seguridad Interior, que busca otorgar un asidero legal a la actuación de fuerzas militares en el combate al crimen.

La iniciativa ha sido cuestionada por expertos y grupos civiles, pues consideran que representa una virtual militarización del país e implica riesgos para los derechos humanos.

La ley aprobada ayer parece una salida fácil por parte de legisladores y autoridades que la impulsaron, pues no va acompañada de acciones complementarias para fortalecer las corporaciones policiacas. En lugar de planear su fortalecimiento se apuesta por la disciplina militar.

El texto aprobado enuncia en uno de sus párrafos que la intervención de la Federación en estados o municipios, por medio de las Fuerzas Armadas, requerirá una "Declaratoria de Protección a la Seguridad Interior", que no podrá exceder de un año, pero al final confiere al Poder Ejecutivo la facultad para prorrogar dicho periodo.

Aunque se han registrado violaciones a los derechos humanos por parte de elementos castrenses, que han obligado a la institución a adoptar programas de capacitación en ese sentido, el sitio del Ejército se ha ubicado del lado de la población y no contra ella. Por esa razón, cabe la pregunta ¿cuál es el sentido de prolongar su presencia en actividades que no les confiere la Constitución? ●

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO

@SergioSarmiento



El crecimiento atípico de troles sugiere que la lucha electoral de 2018 se disputará en las redes sociales.

Troles electorales

"La opinión popular es falseada y la percepción de la popularidad de un punto de vista es típicamente orquestada y manipulada por legiones de troles pagados".

Suzy Kassem

En las últimas semanas mi cuenta de Twitter ha registrado un incremento muy significativo en el número de seguidores. Este 29 de noviembre por la noche, por ejemplo, aparecían en mi cuenta 216 nuevos seguidores para llevar el total a 318 mil.

Algunos eran, al parecer, personas reales. El Memenauta @Elmemenautota tenía 5,556 tweets y 2,128 seguidores. Diego @pazarela registraba 5,451 tweets y 253 seguidores. Pero otros eran diferentes en parte porque no tenían ilustración del rostro o cuando menos un avatar. Las cuentas presentaban sólo un huevo como identificación visual. Pero ahí no paraban las coincidencias. Mariana Vera @Mariana68119440, por ejemplo, tenía un solo tweet y ningún seguidor. Marcelo @marcelo65955757 registraba un tweet y un seguidor. Roberto @RobertoAbcd1234 no tenía ningún tweet y tampoco seguidores. Así, cientos y cientos.

No se requiere mucha imaginación para saber que la mayoría son troles. En la mitología escandinava, un trol es un monstruo maligno que habita en bosques o grutas. En el internet y las redes sociales, una persona,

o una cuenta, que publica comentarios agresivos, difamatorios o engañosos ocultando su identidad.

¿Por qué se ha puesto de moda mi columna entre los troles? Lo más probable es que alguien se esté preparando para lanzar campañas, quizá ofensivas o cuando menos abrumadoras, durante la campaña de 2018. Mi cuenta no debe ser la única en registrar este fenómeno. Otros periodistas e intelectuales públicos deben estar registrando también crecimientos importantes en el número de sus seguidores en Twitter o sus amigos de Facebook. El propósito será persuadirlos o presionarlos en la campaña.

Barack Obama fue el primer candidato que utilizó el internet y las redes sociales para propósitos políticos. En su campaña de 2012, reunió 504 millones de dólares a través de medios digitales (Domonique James, "How Social Media Is Changing Political Campaigns", *Global Risk Insights*, 11.3.16). Donald Trump rebasó por mucho a Obama y en 2016 utilizó Twitter como un instrumento, no para reunir un dinero que no necesitaba, sino para mandar mensajes directos al electorado sin pasar por unos medios que le eran hostiles.

Todos los políticos y aspirantes a cargos de elección popular saben hoy que el internet y las redes sociales son cruciales, aunque no todos saben manejarlos. Los funcionarios suelen utilizar las redes para lanzar mensajes

oficialistas que se interpretan como simple propaganda y a los que nadie presta atención. Trump ha entendido el poder de este medio y lo emplea para definir la agenda política con mensajes que, entre más escandalosos, son más eficaces para motivar a sus seguidores y enfurecer a sus detractores.

México no ha tenido hasta ahora una verdadera campaña electoral presidencial en redes sociales. En 2012 éstas eran incipientes y alcanzaban a un público pequeño. Enrique Peña Nieto fue un candidato de televisión. Quizá por eso los legisladores regularon severamente el uso electoral de la radio y la televisión en 2007 y 2014, pero no se metieron con el internet y las redes sociales.

Los tiempos, sin embargo, están cambiando. El atípico crecimiento de los troles me dice que alguien se está preparando para llevar la lucha electoral a las redes sociales en 2018. El que la expansión sea de troles y no de ciudadanos identificables sugiere que la intención no es buena. Es muy probable que las campañas sucias se concentren en las redes sociales el año que viene.

• ABUSOS Y MENTIRAS

Exactamente dentro de un año, un nuevo presidente de la República estará tomando protesta ante el Congreso. El camino estará lleno de abusos, mentiras y sorpresas.



En Cuba surgió en 1945 uno de los primeros y de los más grandes políticos populistas demagogos de América Latina. Se llamó Eduardo Chibás, uno de los primeros políticos del mundo que empleó la radio como instrumento de campaña y de agitación de las masas.

Rodeado siempre de una multitud de devotos admiradores, el eslogan político de Chibás era “Ver-güenza contra dinero”. Atacaba fervorosamente la corrupción y hacía acusaciones personales a sus adversarios.

A pesar de su fuerte personalidad, su arraigo entre el pueblo y su carisma radiofónico, la vena de irracionalidad que había en aquel gran populista se fue agudizando con la edad.

Instigaba a las multitudes contra las instituciones, y sus discursos tenían cada vez más de la histeria que de la genialidad oratoria, pero siempre insistiendo en la necesidad de una revolución, de playas para el pueblo y de acabar con la corrupción. El historiador inglés Hugh Thomas lo describió como “un extrovertido espectacular de neurótica persistencia”.

Existían en la democracia cubana, por supuesto, corrupción administrativa y desconfianza en las instituciones, pero estos defectos eran de quienes la ejercían, no eran de la democracia cubana, ni como idea ni como sistema. Por eso, Chibás fue el gran sembrador de desconfianza y de sospecha en la democracia cubana, con sus gestos populistas y demagogos, que arrastraban multitudes.

Chibás era un hombre honesto, pero como un francotirador y crítico sistemático del sistema, preparó psicológicamente al pueblo cubano para la aceptación del fin de la vida democrática que se había edificado desde 1902. El verbo fanático de Chibás convenció a los cubanos de que sus instituciones democráticas no servían para nada, porque únicamente eran una cueva de Alí Babá llena de ladrones.

Como reafirmación del desajuste de su personalidad, Chibás se suicidó espectacularmente el 5 de agosto de 1951, de un disparo en el estómago, al finalizar un programa radial, en el que no pudo presentar pruebas de corrupción contra un ministro. Sin embargo, ya había hecho el daño: su “neurótica persistencia” consiguió destruir la vida política cubana y una joven democracia ya había realizado ocho elecciones presidenciales.

Chibás lo logró a costa de acabar con su propia vida y de destruir al partido político que había creado con amigos y familiares para llegar a la presidencia. Después de su muerte, Cuba se sumió en el caos: se sucedieron el golpe de Estado militar de Fulgencio Batista el 10 de marzo de 1952 y la implantación de la dictadura de Fidel Castro, a quien le sobrevive en el poder su hermano Raúl.

El populismo de Chibás hubiese hundido a Cuba como la hundió el de Fidel Castro, y como hundió el de Hugo Chávez a Venezuela. Porque el populismo se ceba también en los pueblos que olvidan y se acomodan.

Fragmento de la participación del autor en la presentación de su libro *Los nómadas de la noche. Cuba después de Castro*, que comentarán los escritores José Woldenberg y Julio Patán hoy a las 18:30 horas en la FIL.

EL CABALLITO

Reconstrucción, manzana de la discordia



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Édgar Amador Zamora

El paquete económico de 2018 abrió un verdadero frente entre la bancada del PRD en la Asamblea Legislativa y el secretario de Finanzas de la Ciudad de México, **Édgar Amador**. El tema principal es que el encargado de manejar los recursos se negó a autorizar la partida especial para el tema de la reconstrucción de los sismos, como se lo demandaron los del sol azteca. El presidente de la Comisión de Presupuesto, **Mauricio Toledo**, lo acusó de insensible y falta de tacto político. Incluso, nos aseguran que le ha quedado mal a las delegaciones en la entrega de recursos.

Del otro lado, en la Secretaría de Finanzas, nos dicen que no cederán a las presiones y que buscarán un sano equilibrio en el manejo de los recursos para la capital del país.



ESPECIAL

Julio César Moreno (segundo de izq. a der.)

Moreno con el control de la Carranza

El jefe de Gobierno le respetó a **Julio César Moreno** mantener el control de la delegación Venustiano Carranza, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenó la destitución de **Israel Moreno**, hermano del perredista. Ayer la Asamblea Legislativa aprobó el nombramiento de **Mónica López**, una de las incondicionales de Julio César para cerrar la administración de la demarcación política y quien trabajó en la gestión de **José Manuel Ballesteros**, también sancionado por la SCJN. Al ahora integrante de la corriente de ADN le respetaron su coto de poder y esperan que dé resultados en los comicios de 2018.

Pago de pendientes en CDH

Los reacomodos que se están dando en la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, más que naturales, parecen un pago de cuotas para evitar que haya cuestionamientos. Por lo pronto, nos dicen, la ombudsperson **Nashieli Ramírez** nombró como primera visitadora a **Hilda Téllez**, quien encabezaba la lista de las posibles candidatas a suceder a **Perla Gómez Gallardo** en la comisión, pero desafortunadamente, para ella, se cayó. Lo cierto es que doña Hilda tiene peso y representación con las organizaciones sociales defensoras de los derechos humanos y ahora pasará a ser la segunda de a bordo del organismo.

La incredulidad de Morena

Nos dicen en la Asamblea Legislativa que a los diputados de Morena ya no les creen nada por "chimoltrufios", pues como dicen una cosa luego dicen otra. Nos platican que ante la amenaza de llamar a sus suplentes ahora sí hasta llegaron a tiempo para pasar lista a la sesión e incluso sorprendió que se desvivieran felicitando a la nueva jefa delegacional en Venustiano Carranza, **Mónica López Moncada**, claro esperando la misma respuesta ahora que se defina al o el sucesor de la delegada en Tlalpan, una vez que pida licencia **Claudia Sheinbaum Pardo**. Lo que no contempla esta banca es que ni siquiera hay un acuerdo para que ellos decidan a quién poner y que la decisión podría recaer en el PRD y PAN, por un asunto de mayoría, es más hasta podrían optar por designar a esta demarcación al diputado **Darío Carrasco**, allegado al delegado en Cuauhtémoc, **Ricardo Monreal Ávila**.

Darío Carrasco



ARCHIVO EL UNIVERSAL

1 DIC 2017

CIRCUITO INTERIOR

ANTE la discusión del paquete presupuestal, en la ALDF sacaron las uñas... y dicen que quien las tiene más largas es **Mauricio Toledo**.

EN un arranque inédito entre perredistas, el diputado se lanzó contra un miembro del gabinete de **Miguel Ángel Mancera**: el Secretario de Finanzas, **Édgar Amador**, a quien amenazó con no recibirle el paquete presupuestal.

"USTED se maneja solo y dirige de forma anárquica y discrecional", le soltó, frase que en toledano se traduce más o menos así: no me ha dejado ver cómo llevar agua para mi molino y entonces le voy a armar un tango.

AL FINAL, Amador mandó el pastel... y ahora está por verse cómo se la parten, perdón, como lo reparten.

...
ESTE domingo comienza la despedida de la Delegada **Claudia Sheinbaum**.

EL INFORME de gobierno que originalmente haría el 20 de septiembre fue aplazado por el 19-S y ahora servirá como preámbulo de su campaña por la Jefatura de Gobierno.

LA morenista tendrá como escenario el mismo sitio que perredistas han usado para presionarla, la explanada delegacional, donde reunirá constituyentes, diputados, delegados e incluso damnificados.

Y A MÁS tardar el 14 de diciembre: adiós, Tlalpan; hola, (electores de) CDMX.

circuitointerior@reforma.com



Capital político
ADRIÁN RUEDA

jadrian92@yahoo.es

Morena dobla las manitas

¿Cuál fue la oferta que no pudieron rechazar?

El miedo no anda en burro, dice el viejo refrán, y eso quedó de manifiesto ayer con los diputados *morenos* en la Asamblea Legislativa.

La fracción de Morena —faltista por costumbre— había sido advertida de que, de no presentarse ayer al trabajo, la presidencia de la Mesa Directiva no sólo llamaría a sus suplentes, sino que inmediatamente les tomaría protesta para integrarlos a la Legislatura.

Como no hay borracho que coma lumbre y ante el riesgo de quedarse sin las jugosas entradas que puntualmente cobran sin trabajar, los diputados *morenos* fueron de los primeros en pasar lista de asistencia en la sesión de ayer.

¿Cuál fue la oferta que los legisladores *pejistas* creyeron que no podían rechazar?

Pensaron que si insistían en su posición parasitaria se quedarían sin nada, ya que varios de los suplentes ya estaban avisados por el PRD de que serían llamados a la titularidad y, contra lo que se pudiera pensar, la mayoría estaba dispuesta a aceptar.

Una vez que los suplentes rindieran protesta, los titulares no podrían regresar jamás, porque tendrían que solicitar su reincorporación a la Comisión de Gobierno que, por supuesto, nunca los iba a reincorporar.

Esa fue la amenaza y cándidamente **Arnulfo Cravioto** creyó que con asistir a una sesión presidida por **Fernando Zárate** —a quien consideraron presidente espurio de la Mesa Directiva y juraron no someterse— quedaría saldada la deuda.

Pero el tema va más allá, pues los diputados *morenos* son

tan tontos que ni siquiera eligieron la mejor época para pelear; se radicalizaron en noviembre y gastaron su pólvora en infiernos, cuando la verdadera contienda inicia este mes.

Se les olvidó que en diciembre se discute el Presupuesto para la CDMX y, lo más importante, se autorizarán las licencias de delegados y se propondrán los sustitutos; ahí les pueden meter varios golazos.

Por ejemplo, qué tal si ahora que se vaya **Claudia Sheinbaum** el PRD logra los consensos para que llegue como interino a Tlalpan **Héctor Hugo El Naranja Hernández**, quien ya ocupó ese mismo puesto en 2015.

¿O si en Cuauhtémoc proponen para sustituto de **Ricardo Monreal**

a **José Alfonso Suárez del Real** y esa jugada pega en tres bandas para que Morena haga crisis interna?

Ni el apoyo de los *morenos* para que **Mónica López Moncada** —bajo el argumento de que “los votos ciudadanos son lo más valioso”— tomara posesión como delegada en lugar de **Israel Moreno**, destituido por la Corte, salvará a los *pejistas* de la quema.

Si quieren que un *moreno* se quede en Tlalpan cuando **Sheinbaum** se vaya, tendrán que ceder antes muchas cosas en Donceles, como que en esa demarcación se quede el diputado *moreno* **Darío Carrasco**, que no es de **Claudia**.

Los *morenos* la jugaron pésimo —como desde el inicio de la Legislatura— y todo por seguir a la pareja **Cravioto-Martí Batres**, que no pasan de ser *porros* de poca monta. **CENTAVITOS...** Diputados de todos los partidos han declarado ya persona *non grata* al secretario de Finanzas, **Édgar Amador**, a quien acusan de manipular los dineros en contra de varios delegados. Dicen que el Presupuesto 2018 será recibido en Donceles, pero sin la presencia del funcionario, y que si **Amador** insiste en ir, nadie se hará responsable en caso de que no la pasara muy bien en el recinto... Por cierto, si el relevo en Venustiano Carranza salió a pedir de boca en Donceles, buena parte fue por la operación personal del jefe de ese grupo, **Julio César El Nenuco Moreno**, quien cabildeó con medio mundo y logró la adhesión de todos.

Se les olvidó que en diciembre se discute el Presupuesto para la CDMX y, lo más importante, se autorizarán las licencias de delegados.

PRIMER CUADRO

#OPINIÓN



RELEVO DE TLALPAN, EN RIESGO

Los platos rotos del enfrentamiento entre Morena y el PRD en la ALDF podría pagarlos Claudia Sheinbaum

ESPERANZA BARAJAS

M

al cálculo de los diputados de Morena de agudizar el enfrentamiento con los legisladores del PRD y sus aliados en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) en noviembre, cuando ha entrado la solicitud de Claudia Sheinbaum para dejar el cargo como delegada de Tlalpan.

Esta semana, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, recibió la solicitud de la delegada Claudia Sheinbaum, él notificó a la ALDF de esta decisión de la coordinadora de Morena en la Ciudad de México, y propondrá, en su momento, la terna de los posibles sustitutos en Tlalpan, que se elegirá con el voto mayoritario de los diputados.

Las elecciones de 2015 representaron un revés muy importante para el jefe de Gobierno, pues el PRD dejó de ser el grupo parlamentario mayoritario en la ALDF. Ese lugar lo ocupó Morena, el partido de Andrés Manuel López Obrador, integrado principalmente por ex perredistas.

Sin embargo, esta 7 Legislatura obligó al PRD a hacer una alianza con PAN, PRI y la *chiquillada* para formar una mayoría que nulificó a Morena; pero noviembre repre-

sentó el clímax de los enfrentamientos, que incluyó tomas de tribuna, denuncias ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el relevo de la Mesa Directiva; anuncios de que llevarán a esa instancia la Ley de Sustentabilidad Hídrica y voto en contra de la Ley de Reconstrucción, entre otras.

Pero en las últimas dos sesiones del mes, su beligerancia se redujo un poquito, ya están en el Pleno y votan, pues saben que no tienen la fuerza para definir quién sustituirá a Sheinbaum Pardo puede llegar un aliado o un adversario.

Por eso, ayer que se dio el relevo de Venustiano Carranza por instrucción de la SCJN, todos los diputados presentes votaron a favor de Mónica López, quien pertenece al mismo grupo político del Julio César Moreno, hermano del delegado cesado Israel Moreno y líder en esa demarcación.

César Cravioto, coordinador de los diputados morenistas, anunció en la tribuna la posición de su grupo parlamentario a favor de la propuesta porque para ellos lo más importante era el respeto al voto de los habitantes de esa demarcación.

Obviamente espera que respondan con la misma cortesía, sin embargo, dentro de la ALDF consideran que Morena aún queda debiendo, así que la hora de cobrar está muy cerca.

A LA VUELTA

La confrontación por el Presupuesto 2018 es directa, entre el secretario de Finanzas del Gobierno, Edgar Amador, y el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la ALDF, Mauricio Toledo; el tema son los recursos que se destinarán a la reconstrucción de la ciudad después del sismo, que obliga a hacer recortes en diferentes áreas y hay muchos intereses que se tendrán que tocar. Ya avisaron al Zócalo que este año no tendrán la delicadeza de recibir al funcionario con el paquete, quieren meterle la mano al proyecto; porque si no, tienen la facultad de modificarlo.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM
@ESBARAJAS